
香港文匯報訊（記者馬琳

北京報道）就朝鮮勞動黨中

央行政部部長張成澤此次訪

華之行，中央黨校國際戰略

研究所教授張鏈瑰向本報表

示，從張成澤此次行程看，

訪華主要是為推動中國政府

及國有企業對朝鮮的投資，

以期獲取穩定的外匯收入，緩解國內

經濟困局。他亦指出，選擇十八大換

屆選舉前訪華，是希望盡快推進經濟

區發展。

張鏈瑰說，由於朝鮮堅持不放棄發

展核武器，接連兩次核試驗遭到了聯

合國安理會的制裁，這使得它的外匯

收入近乎枯竭，因此它希望與中國開

展經濟合作，以獲得穩定的外匯收

入。

其實，從去年起中朝就開始建設羅

先經濟貿易區和黃金坪、威化島經濟

區，但是一年過去了，經濟區的發展

依然緩慢，這使得朝鮮有些㠥急，因

此匆匆派張成澤訪華，希望能促成中

國盡快投資。

對於經濟區發展緩慢的原因，張鏈

瑰分析道，這可能是由於朝鮮的政策

一向並不穩定，經常朝令夕改，因此

中國企業的投資熱情並不高，認為朝

鮮投資環境還不成熟。而另外一方

面，則是這兩處經濟區的自然環境與

地理位置是否適宜投資，學術界目前

還存在一定爭議。

分析人士：預熱「胡金會」
此外，韓國《朝鮮日報》指，張成

澤隨行人員規模龐大，觀乎其行

程、中方招待規格等，均與已故朝鮮領導人

金正日相似，意味中方視張成澤為朝鮮領導

級人物。

另據中通社引述分析人士的觀點，作為朝

鮮敏感人物的張成澤此行受到北京高規格禮

遇，過往少見，意義非凡，可以認為此行是

能否實現胡錦濤與金正恩「胡金會」的關鍵

一步。

有輿論注意到，張成澤拜會胡錦濤和溫家寶

受媒體關注，幾乎是同步發出拜會相關消息。

有消息人士認為，屆時金正恩訪華會否效仿，

即打破歷屆朝鮮領導人訪華時先訪問後報道的

慣例，值得期待。韓國一些朝鮮問題專家認

為，若中國有意接受朝鮮的要求，那也是中共

十八大召開之後，到時金正恩可能會訪問北

京。
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胡總晤張成澤 倡研經貿新合作
溫家寶提五點建議 推進經濟區開發合作

香港文匯報訊（記者趙一存北京報道）中共中

央總書記、國家主席胡錦濤和國務院總理溫家寶

昨日分別在人民大會堂和中南海紫光閣會見了由

朝鮮勞動黨中央政治局委員、行政部部長、國防

委員會副委員長張成澤率領的中朝兩個經濟區開

發合作聯合指導委員會朝方代表團。中方再次重

申，中朝兩國是山水相連的友好鄰邦，中朝友誼

是雙方的寶貴財富。中方就中朝兩個經濟區開發

合作提出五點建議，表示中國將一如既往地推進

兩國關係。

胡錦濤在會見時表示，中國黨和政府始終從戰略高度
和長遠角度看待和發展中朝關係。中方願與朝方一

道，認真落實雙方達成的一系列重要共識，保持高層交
往，加強交流合作，密切在國際和地區問題上的溝通協
調，努力把中朝傳統友好合作關係提高到新水平。

朝方稱傳統友誼牢不可破
他指出，近年來，中朝經貿合作發展迅速，雙方在貿

易、投資等領域的合作取得了顯著成果。希望雙方充分利
用和發揮各自優勢，積極探討新的合作方式，扎實推進兩
個經濟區開發合作等重點項目，不斷培育新的增長點，更
好地為兩國人民謀福祉。

張成澤則表示，由兩黨兩國老一輩領導人親自締造和精
心培育的朝中傳統友誼經受了時代風雨的考驗。世代傳承
和發展牢不可破的朝中友誼，是朝鮮黨和政府堅定不移的
意志。朝方願與中方一道，共同推動兩個經濟區開發合作
取得更大成果，進一步鞏固和發展兩黨兩國傳統友好合作
關係。

中方：支持發展經濟改善民生
溫家寶在會見朝方代表團時亦表示，中國政府將一如既

往地推進兩國關係，堅定支持朝鮮發展經濟、改善民生，
相信朝鮮能夠在國家建設各項事業中取得新的成就。

溫家寶指出，近年來，中朝經貿合作取得積極成果。他
並提出，下一步，雙方要以羅先經貿區和黃金坪、威化島
經濟區開發合作為重點，落實聯合指導委員會達成的共
識，扎實推進各項工作：一是加強兩國政府對合作的領導
和規劃，完善法律法規；二是鼓勵相關地區積極參與，密
切聯繫和協調；三是發揮市場機制作用，在土地、稅收等
方面創造良好條件；四是鼓勵企業投資，為他們解決實際
問題和困難；五是改善海關、質檢等服務，為合作提供便
利。

溫家寶表示，中方願與朝方共同努力，把兩個經濟區建
設好、管理好，推動中朝經貿合作達到更高水平。對此，
張成澤表示，金正恩同志高度重視朝中友好關係，雙方深
厚的友誼一定會世代傳承下去，不斷發揚光大。兩個經濟
區的開發合作已進入實質性階段。朝方願與中方密切配
合，加速推進相關工作，使合作取得更大進展。

中日初中生乒乓球賽開鑼

郭沫若誕辰120周年 紀念館11月開放

桂滇內蒙三大重點試驗區全面啟動

延吉至羅先客運 昨試運行

外媒：華界定「南海問題核心」具深意

香港文匯報訊（記者 柳笛 長春報道）記者從吉林
省交通運輸廳獲悉，延吉至朝鮮羅先市國際旅客運
輸班線17日正式試運營，預計8月末正式開通。

中國延吉至朝鮮羅先市線路全長200公里，中國每
年通過琿春圈河口岸到朝鮮羅先市商務、旅遊觀光
的旅客逐年遞增，客運班線的開通，使延吉到朝鮮
羅先市僅需4個小時就可一票到達。延邊東北亞客運
集團有限公司與吉林宇別爾運輸集團公司出資300萬

元購置11台新型豪華客車，投入朝方旅遊市場。預
計8月末正式開通。計劃在旅客高峰時，每天對發12
個班次。

延吉—羅先市單程票價為100元(人民幣，下同)，
團體票價單程為80元，琿春—羅先市單程票價為70
元，團體單程票價為50元。為了培育市場，根據目
前市場的實際情況，試運行階段，延吉—朝鮮羅先
市單程票價為80元，團體票價為60元。

香港文匯報訊 新加坡《聯合早報》17日刊出評論說，中
國官方在公開場合首次對「南中國海問題的核心」做出明確
界定，預示中國已準備認真㠥手考慮解決南中國海問題了。

文章表示，中國外交部發言人8月3日針對美國國務院就南
中國海問題發表聲明的書面回應，長度超過1,000字，頗為罕
見，顯示了中國對於美國插手南中國海問題的高度警惕和強
烈不滿。不過更值得關注的是，中國外交部發言人此前就東
盟外長發表關於南中國海問題六條原則作出的回應。發言人
洪磊在回應中一開頭就明確指出：「南中國海問題的核心，
是有關國家圍繞南沙群島主權和附近海域劃界的爭議。」

評論認為，「南中國海問題的核心」明確化，至少包含了
兩層含義。首先，中國強調南中國海問題的本質是「爭
議」。其次，中國將南中國海問題爭議的範圍，明確界定為

「南沙群島主權和附近海域劃界」。明確界定「南中國海問題

的核心」，這種更為清晰明確的戰略，使得中國對南中國海
問題的處理，更具有針對性和可操作性，也預示㠥中國已經
準備認真的㠥手考慮解決南中國海問題了。從目前來看，中
國的策略已經更為現實，即「確保東沙群島、西沙群島、中
沙群島及其附近海域，力爭南沙群島部分島礁及其附近海
域。」

海域監測覆蓋黃岩島釣魚島
另據《中國海洋報》17日報道，黃岩島、釣魚島及西沙群

島全部島嶼附近海域的衛星遙感影像，已被納入國家海域動
態監視監測管理系統，這標誌㠥中國海域動態監管逐漸實現
從近海到遠海的覆蓋。目前，這些海域的首批影像已全部完
成處理和入庫，該批影像解析度為0.5米，覆蓋面積總計500
餘平方公里。

據中新社17日電 中國國家發展和改革委員會17日在廣西
舉行重點開發開放試驗區建設實施方案啟動儀式，此舉標誌
㠥廣西東興、雲南瑞麗、內蒙古滿洲里三個國家重點開發開
放試驗區建設進入實質性的全面實施階段。

中國在2010年實施的新一輪西部大開發戰略中提出，提升
沿邊開放水平，積極建設廣西東興、云南瑞麗、內蒙古滿洲
里等重點開發開放試驗區。今年7月9日，中國國務院正式批
准上述三個試驗區建設實施方案。國務院批准的《實施方案》
對三個試驗區的戰略定位給予明確規定：

東興試驗區建設成為深化中國－東盟戰略合作的重要平
台、沿邊地區重要的經濟增長極、通往東南亞國際通道重要
樞紐和睦鄰安鄰富鄰示範區。

瑞麗試驗區建設成為中緬邊境經濟貿易中心、西南開放重
要國際陸港、國際文化交流窗口、沿邊統籌城鄉發展示範區
和睦鄰安鄰富鄰示範區。

滿洲里試驗區建設成為沿邊開發開放的排頭兵、歐亞陸路
大通道重要的綜合性樞紐、沿邊地區重要的經濟增長極、邊
疆民族地區和諧進步的示範區。

香港文匯報（記者 馬琳 北京報道）時值郭沫若誕辰120周
年，郭沫若故里四川省樂山市日前在北京宣佈，為紀念這位
具有世界影響力的文壇巨匠，樂山市斥資3,863萬元建造的沫
若紀念館將於11月開館。據悉，匯集多國百位學者的郭沫若
國際研討會以及「紀念郭沫若誕辰120周年書畫展」也將於
11月舉行。

樂山市沙灣區委書記伍定介紹說，紀念館正進行裝飾和布

展工作，已徵集到展品近300件，主要是郭沫若的書本、書
信、書法作品及相關資料。

郭沫若1892年11月16日出生於四川樂山。1914年東渡日本
留學，回國後開始從事文藝運動。1918年開始新詩創作。

「五四」時期，積極從事反帝、反封建的革命文化運動。
1921年出版了第一部詩集《女神》，並與郁達夫、成仿吾等
組織「創造社」，是繼魯迅後公認的文化領袖。

朝
求
外
匯
收
入

緩
和
軍
事
困
境

美導彈驅逐艦訪菲

商務部將制定
電子商務營運規範

香港文匯報訊 據共同社消息，為紀念中日邦交
正常化40周年，由兩國初中生參加的乒乓球交流比賽
的開幕式17日在北京舉行。比賽由兩國的友好協會等
主辦，旨在通過乒乓球加深兩國青少年的感情。

為通過民間交流改善外交關係，雙方於1990年創辦
了該比賽，從邦交正常化20周年的1992年起每5年舉
行一次。報道稱，雖然今年的比賽受到了釣魚島問
題的影響，但比賽相關負責人稱，正是此時才更應
該通過乒乓球促進友好。

中日韓再籌FTA談判
香港文匯報訊 據韓聯社報道，為啟動中日韓自

貿協定（FTA）談判而舉行的第二輪籌備工作會議
21日將在中國青島舉行。

繼6月在日本東京舉行的第一輪會議之後，此次工
作會議上將討論FTA談判的基本原則、包括範圍、
談判推進方式等實質性事項和談判運作方面所需的
行政事項等。中方將派遣商務部長助理俞建華、韓
方將派外交通商部FTA交涉代表崔京林、日方將派
外務省外務審議官西宮伸一作為代表出席。

香港文匯報訊 據中央社報道，美國導
彈驅逐艦「米利厄斯號」（見圖）將於17日
起停泊菲律賓馬尼拉碼頭，進行4天例行親
善訪問。

美國駐菲律賓大使館前一日在聲明中說，
「米利厄斯號的來訪，將彰顯美國與菲律賓
之間堅實的歷史、社會及軍事連結。」米利
厄斯號在馬尼拉南碼頭停泊後，官兵將展開
一連串拜會並從事社區親善活動，但美國大
使館並未提供詳細行程。

根據「米利厄斯號」（USS Milius）的
Facebook網頁，這艘阿利伯克級（Arleigh
Burke-class）神盾驅逐艦是於1996年11月正
式服役，不但可作為航空母艦戰鬥群的一
份子，也具備單打獨鬥能力。

報道認為，隨㠥南海主權爭議的淡化，
美國軍艦的來訪已不再像過去那樣引人注
意。菲律賓外交部官員7月底說，中菲雙方
之間長達3個多月的主權爭議開始降溫。

香港文匯報訊（記者 何凡 北京報道）針
對近日內地電商價格戰，商務部流通發展
司副司長王德生17日指出，為適應電子商
務、網絡購物發展的需要，商務部今後將
加大這方面標準的制定力度，比如已經列
入計劃的《網店信用評價指標》、《網絡團
購企業管理規範》、《網絡團購企業信用評
價體系》、《電子商務營銷運營規範》。

■張成澤

所率代表

團規模龐

大。

中新社■溫家寶在中南海紫光閣與張成澤會談。 新華社

■胡錦濤在人民大會堂會見由張成澤率領的朝方代表團。 新華社

■中國將南海爭議的範圍界定為「南沙群島主權和附近

海域劃界」。圖為被菲律賓侵佔的中業島。 資料圖片


